

El neoliberalismo niega derechos
fundamentales como la

EDUCACIÓN

Insurrección



Hierve África. En el Sahel rebelde

La vocación negociante. De la Consejería de paz

La brecha de desigualdad. Sí es posible diezmarla

INSURRECCIÓN 976

CARICATURA

- 03 Benedetti, nombrado comisionado y consejero presidencial
Yuma

EDITORIAL

- 04 El sistema educativo está mandado a recoger
Comando Central (COCE)

DEBATES del CONFLICTO

- 06 "Vocación" por los negocios
Antonio García, Primer Comandante del ELN
- 10 Educación fallida, un problema estructural
Damaris Tzaquiré
- 14 El capital vampiro no resuelve la crisis económica
Claudia Julieta Parra

SOLUCIÓN POLÍTICA

- 18 Verdades a medias, impunidad y genocidio en curso
Himelda Ascanio

REDES SOCIALES

- 22 ¿Donde está lo alternativo de este Gobierno?
Javier Mauricio Galvis Flores

ECONOMÍA

- 28 Sí es posible diezmar la brecha de desigualdad
Chavela Villamil

LOS NADIE

- 34 Mataron a Coco
Julieth Gaitán

EL MUNDO

- 40 El Sahel rebelde
Anaís Sevrano

BENEDETTI, NOMBRADO COMISIONADO Y CONSEJERO PRESIDENCIAL

Yuma



Insurrección #976. 02-12-2024 / Revista semanal del Comando Central del ELN de Colombia
www.eln-voces.net / @vocescol64 [Instagram] / t.me/voces1964 [Telegram]

Portada. 'Educación y lucha' / Ilustración de Dora I.

Contraportada. Kyiv, Ucrania, 05-02-2023 / O Parafeniuk



EL SISTEMA EDUCATIVO ESTÁ MANDADO A RECOGER



R Vargas

Comando Central (COCE)

El debate nacional sobre el sistema educativo convoca a hacer ruptura con la visión de que la educación es una mercancía, buscando que las grietas del sistema las debe resolver el Estado no la sociedad.



En la Constitución de 1991, Colombia quedó declarada como un Estado Social de Derecho, ficción que pronto fue sepultada por el recrudecimiento del neoliberalismo que redujo al Estado a ser apenas un guardián del capitalismo mafioso, a la vez que la Apertura Económica comenzó la destrucción sistemática de la producción nacional, entregando el país en brazos del gran capital financiero nacional y transnacional. Por esta vía los derechos fundamentales y los servicios públicos los dejó de prestar el Estado, para entregarlos a menor precio a los grandes capitalistas, privatización que arruinó los sistemas de salud, educación, energía y las comunicaciones, entre otros.

Tres décadas después, el país cuenta con un gobierno progresista, que paulatinamente va siendo absorbido por el viejo régimen, porque da continuidad a políticas estatales nefastas para la mayoría de la sociedad colombiana, como la de priorizar el pago de la Deuda Externa, en vez de pagar la Deuda Social, que hoy desemboca en una realidad vergonzosa, en la que según la Cepal, Colombia sigue siendo el país más desigual del continente y el segundo más pobre después de Honduras. En esta inhumana realidad, es que conspiran en el Congreso de la República, para convertir el Instituto que hacía préstamos a los universitarios, el Icetex, en un banco que funcionaría como uno más del mercado de capitales y en que la cobertura del sistema educativo cada vez se reduce más y se precariza más; en un doble empobrecimiento, de la mayoría nacional y del sistema.

La mitad del problema de la educación es que la han convertido en una mercancía y la otra mitad, es que está dedicada a promover la cultura posmoderna que ha barrido a Dios, la Naturaleza y la Razón, dando máxima prioridad a la vida y a la libertad individual, realizadas sin principios. Cultura inhumana que determina al sistema educativo, para que moldee a la gente como objetos del mercado y para que justifique la violencia sin límite aplicada a quienes se rebelan y resisten, desradicalización que busca reducir a la mayoría a la impotencia total, en lo espiritual, intelectual y moral.

Remontar el neoliberalismo y la cultura posmoderna, implica avanzar hacia una sociedad poscapitalista.



"VOCACIÓN" POR LOS NEGOCIOS

Esperemos que la presencia del Estado no sea solo una selfi



Antonio García, Primer Comandante del ELN

El 23 de noviembre, el diario El Tiempo, se refiere a los negocios en que se mueve, como pez en el agua, Álvaro Jiménez; "trabajo" que le ha permitido pasar como un "adalid de la paz", qué chistosa esta historia.



Lo curioso es que El Tiempo lo haga público, luego haberse anunciado en mi cuenta X, hace más de 5 meses.

En ese entonces, tanto Álvaro Jiménez como Otty Patiño, dijeron que se trataba de una calumnia.

Recordemos lo que escribí a principios de junio:

“La guerra siempre ha sido un buen negocio, y por tanto los traficantes de todo tipo se enriquecen con ellas. También la paz, cuando no es verdadera, es un buen negocio, hay personajes que aprovechan para enriquecerse. Ahora resulta que en los programas de "desminado humanitario" aparecen los oportunistas para hacer negocios lucrativos.

Álvaro Jiménez quién trabaja y es directivo de una ONG llamada ‘Campaña Colombiana Contra Minas’ -CCCM-, que si bien renunció hace pocos días de esa ONG, sigue siendo de su junta directiva, pero devenga sueldo de la Oficina del Alto Comisionado de paz. Ahora es quien dará los contratos por dos millones de dólares por parte de la Consejería de Paz a dicha ONG, y por tanto será un lucrativo negocio. O sea entregándose contratos a él mismo, dineros que vienen del Departamento de Estado de los EE-UU”.

No importa la tardanza de las "Empresas de la Comunicación" para abordar estos temas tan sensibles, pues al fin terminan dándonos la razón y calificando la objetividad de nuestras fuentes. No se trataba de "calumnias", sino de una información objetiva.





Ahora sí, podemos mirar qué dijo El Tiempo:

"Tras confirmar que María Victoria Patiño Jiménez, hija del comisionado de Paz, se desempeñó como jefe de prensa de esa ONG desde abril de 2018 a julio de 2024 (antes de saltar al Ministerio de Cultura), aseguraron que Jiménez seguía encargado de la parte internacional. De hecho, en un documento del 31 de marzo de 2023, este aparece recibiendo 562 millones de pesos de salario en esa ONG".

En esta cita de El Tiempo, puede mirarse que en dicha ONG se da un interesante entramado familiar, o sea una "vocación" de familia.



Más abajo podemos leer:

"La ONG registra ingresos por cooperación por 22.409 millones en 2023, frente a 25.617 millones en 2022".

Montos considerables, por eso interesante la "vocación" por los negocios, pero no les queda bien hacerse pasar como "personas de paz", menos hacerse las víctimas.

El Tiempo también señala que dicha ONG tiene este tipo de "negocios" por desminados en Siria e Irak.

En Nariño tienen su "negocio", a lo mejor es más "redondo", pues además del desminado, se trata de coordinar que HH termine de organizar el grupo paramilitar de AUN (Autodefensa Unidas de Nariño); para luego entre las tres bandas: la de HH, las AUN y la Segunda Marquetalia que opera en Nariño, sean los "protectores" de las inversiones de las transnacionales mineras, una reedición de lo que han hecho Uribe Vélez e Iván Duque, ahora con un paramilitarismo reciclado de supuestos procesos de paz.

Es entendible, entonces, la proliferación de "grupos y grupitos", o de "bandas y banditas", para que en cada territorio haya guardianes de las inversiones de las transnacionales. Muy buena doctrina: Creación de Disidencias y que ruede la "paz territorial".

Podría colocar una adenda con lo dicho por Álvaro Jiménez: 'El ELN busca asesinarme moralmente'.

Álvaro, es usted mismo quien se ha "auto asesinado", por su comportamiento amoral.

No hablo de suicidio, eso es para valientes.



EDUCACIÓN FALLIDA, UN PROBLEMA ESTRUCTURAL

Damaris Izaguirre

Al hablar del sistema educativo los reflectores se centran en la desfinanciación estatal que limita el acceso a este derecho fundamental; además, el sistema tiene fallas que lo hacen caduco e insuficiente para las necesidades de la sociedad y el desarrollo del país.



Históricamente la educación pública está desfinanciada por el Estado, que no destina los recursos suficientes para hacer inversiones integrales en el sistema educativo, no solo es la poca infraestructura, sino también la falta de docentes y la baja cobertura en especial en las zonas rurales y en la Colombia profunda, donde la falta de planta docente e infraestructura hace casi nula la educación y en los pocos lugares donde es impartida en un mismo salón un solo docente debe dar clases a estudiantes de primero a quinto de primaria.

El otro gran problema que enfrenta la educación es el modelo académico aplicado desde la transición hasta la educación superior, ya que este no brinda las competencias adecuadas y no permite el desarrollo de competencias para pensar e interpretar, y la formación básica con un enfoque interdisciplinario, que permita formar seres con pensamiento crítico y no simples repetidores de paradigmas, que solo tiene como perfil suplir la baja demanda de mano de obra de bajo costo.

Esta situación se exagera con la gran brecha formativa entre el sistema privado y el público, lo que acentúa la desigualdad y marginaliza la educación estatal, convirtiendo esta última en objeto instrumental al modelo impuesto por el Tío Sam y avalado por el régimen, ya que al evitar la formación integral de la población, inhiben cualquier conato de sublevación y hace susceptible a la manipulación a un gran grupo de la población, que por falta de conocimientos y acceso a información independiente, manipulados y adoctrinados por los medios de comunicación instrumentales al régimen y a sus intereses de clase.

El más grave problema que afronta en sistema educativo está en el modelo económico, que engendra hambre, pobreza y desigualdad, inhabilitando de plano a miles de niños y jóvenes que por sus condiciones socioeconómicas no pueden acceder o sostenerse en el sistema escolar, pues 'con hambre no se puede estudiar', la pobreza estructural es una de las





principales causales de la deserción escolar, genera el 37,5 por ciento de la deserción escolar en los diferentes estadios de la vida académica.

Se esperaba que con el cambio de Gobierno al ser este de carácter progresista, se lograría ir resolviendo los problemas estructurales de la educación de manera progresiva, sin embargo, esto no ha ocurrido y no solo es por falta de liquidez, realmente obedece a problemas políticos, ya que este Gobierno aunque posa de ser radical, transformador y





dispuesto a realizar los cambios que mandató el Estallido Social de 2021; la realidad muestra otra cosa, un Gobierno incapaz de romper con el régimen y totalmente subordinado a los intereses del Tío Sam, por lo tanto solo hace cambios y reformas paliativas que no resuelven los problemas que son de corte estructural.

La garantía de calidad no la determina el educando ni el profesorado, si no el Estado que es quien está obligado por su deber constitucional a garantizar un sistema educativo oportuno, de calidad, de fácil acceso y de gratuidad en los primeros niveles; pero esto solo será posible cuando la unidad popular arrincone al Gobierno y le exija cambios reales y estructurales en favor de Los Nadie.



EL CAPITAL VAMPIRO NO RESUELVE LA CRISIS ECONÓMICA

CIZA
NERO



Claudia Julieta Parra

Vampiro es alguien que se alimenta de otro, como son los capitales o inversiones que se alimentan de otros, así pasa con el capital privado que se inyecta en las 'inversiones' estatales para luego crecer a expensas de estas.



14 DEBATES del CONFLICTO

Karl Marx afirmó que “el capital es trabajo muerto, que, como un vampiro, solo vive chupando trabajo vivo, y cuanto más vive, más chupa”. El capital privado en su mayoría de orden trasnacional o plutocrático nacional, comprometen o invierten pequeñas porciones de su capital en inversiones estatales o en la construcción de infraestructura, a bajas tasas de interés, pero previendo que su ganancia neta esté en el usufructo del uso de dichas obras o desarrollos infraestructurales. Bajo este precepto, el capital privado de origen plutocrático se toma las juntas directivas de empresas estatales que se han venido privatizando, como las de servicios públicos esenciales: energía eléctrica, agua y gas.

La inyección de capital fluctuante proveniente del sector privado -en especial trasnacional-, si bien trae alivio a las empresas absorbentes al refinanciar pasivos, en el largo plazo no genera cambios en la productividad y el desarrollo del mercado interno, toda vez que las utilidades resultantes retornan al origen plutocrático y estas inversiones no dinamizan la pérdida de poder adquisitivo per cápita, por tanto, los beneficios de dichas inversiones no van más allá del engrosamiento de las fortunas de los capitales vampiro.



La dinamización de la economía requiere un modelo económico que tenga como base el aumento del poder adquisitivo per cápita



@vocol64 

@Voces_Col1964 

La política económica del país no busca la generación de capital líquido circulante, la estabilización laboral o la solidez del sistema productivo; tan solo se limita a la creación de créditos y subsidios que solo favorecen los sistemas bancarizado y financiero, pero que surten el efecto contrario en las capas sociales medias y bajas, ya que les incrementa su déficit de costo de vida y aumenta sus necesidades básicas insatisfechas. La política económica del país debe estar fundada en favorecer a todos los colombianos, en especial subsidiar las capas bajas de la sociedad, y el desarrollo sostenible debe tener como eje central el aumento del poder adquisitivo per cápita, y no los beneficios fiscales y tributarios a los grandes empresarios.

La dinamización de la economía requiere un modelo económico que tenga como base el aumento del poder adquisitivo per cápita, el desarrollo integral, el fortalecimiento del sistema productivo nacional y romper la lógica antifeinanciera de una Deuda Externa impagable que asfixia el PIB y devalúa el Peso; además necesitamos recortar los gastos suntuarios y a su vez basar el crecimiento económico en el desarrollo y la productividad y no en el incremento de las ventas y las utilidades del capital vampiro. Salir de la Recesión Técnica y reactivar nuestra economía implica una política que genere nuevas plazas laborales y a su vez formalice el subempleo, además de una política económica integral que repotencie la industria y la agroindustria para suplir el mercado interno.



VERDADES A MEDIAS, IMPUNIDAD Y GENOCIDIO EN CURSO



J C Hernández

Himelda Ascanio

A Narciso Beleño lo mataron en la puerta de su casa el 21 de abril de 2024, en Santa Rosa, Sur de Bolívar. La ejecución de este dirigente social desnuda la evidente alianza entre las Fuerzas Armadas (FFAA) del Estado y el narcoparamilitarismo.



18 SOLUCIÓN POLÍTICA

El genocidio en Colombia sigue en curso, semana tras semana siguen engrosando las cifras de líderes y lideresas asesinadas. Para elevar el nivel de esta tragedia y como elemento perverso, todos saben quiénes son los asesinos, quienes ordenan y quienes ejecutan. Pero también saben de la impunidad reinante y la amenaza constante, aun así, no renuncian a seguir denunciando hasta en sus consignas: “militares y paramilitares la misma mierda son...”.

La esperanza del cambio y del fin del genocidio se esfumó con el avance del gobierno. Mientras Petro se enfiló en el continuismo, mientras, sigue la alianza criminal sustentada en la Doctrina de Seguridad, orientada por Estados Unidos desde hace 6 décadas.

Lo mataron por defender la vida y el territorio

Ante las denuncias interpuestas por el propio Narciso antes de ser asesinado, más las pruebas y demostraciones evidenciadas por las organizaciones sociales de la región, la Fiscalía General de la Nación (FGN) inició una investigación que determinó judicializar al Coronel (r) del Ejército José Alejandro Castro Cadavid.

Esta semana la FGN publicó que Castro Cadavid, no solo hacía parte del Clan del Golfo sino que ordenaba y articulaba las acciones en la región, donde era conocido como “el coronel”. En la publicación se expone que se consideraba que el líder social como un opositor del narco paramilitarismo “por el liderazgo que ejercía y las denuncias que interponía en su condición de presidente de la Federación Agrominera del Sur de Bolívar (Agromisbol)”.

La captura de este militar, la confirmación de sus vínculos con narco paramilitares y de su participación en el asesinato de Narciso Beleño, son solo la punta de un enorme iceberg que relaciona estructuralmente a las FFAA relación evidenciada, denunciada y documentada que no se puede limitar a “casos aislados” o “manzanas podridas”.



10 LÍDERES Y UN EXCOMBATIENTE QUE ASESINARON EN NOVIEMBRE 2024

Día	Nombre	Sector	Municipio / Localidad	Departamento
1	Alveiro Caicedo B.	Comunal	Tame	Arauca
3	Darwin Falla T.	Indígena	Solano	Caquetá
5	José E. Oca C.	Indígena	Inzá	Cauca
5	William Molina	Sindical	Cali	Valle del Cauca
6	Rodolfo E. Rivera T.	Comunal	Barrancabermeja	Santander
9	José L. Hernández	Comunal	Yopal	Casanare
10	Julio C. Betancourt M.	Excombatiente	Corinto	Cauca
15	Manuel Moya V.	Comunal	El Banco	Magdalena
21	Steven A. Fajardo	Periodismo	Puerto Triunfo	Antioquia
23	Lida K. Rojas T.	DDHH	Aguazul	Casanare
28	Lorenzo Pascal G.	Indígena	Tumaco	Nariño

Fuente: Equipo Investigativo de la Revista Insurrección, fecha de corte 30-11-2024



7 MASACRES QUE PERPETRARON EN NOVIEMBRE 2024

Día	Víctimas	Municipio / Localidad	Departamento
15	4	Riohacha	La Guajira
17	3	Bugalagrande	Valle del Cauca
21	5	Buenos Aires	Cauca
22	4	Barranquilla	Atlántico
23	3	Ipiales	Nariño
27	4	Policarpa	Nariño
27	5	Ipiales	Nariño

Fuente: Equipo Investigativo de la Revista Insurrección, fecha de corte 30-11-2024

Cambiemos todos

La construcción de la Paz en Colombia exige el cambio de todos los actores de la sociedad, el Estado mismo y sus instituciones, doctrina y modelo. Un cambio profundo en el que no se impone la desaparición o sometimiento del pueblo y que permita atacar las causas que generan el conflicto. Esto tendrá que iniciar por parar el genocidio contra el pueblo. Terminar con la doctrina del Enemigo Interno. Estar dispuestos como sociedad a abordar los males profundos para encontrar su tratamiento y cura.

Mientras sigan asesinando líderes y lideresas sociales por el hecho mismo de defender la vida y el territorio. Sin la capacidad desde el gobierno de combatir y detener la alianza macabra entre Estado y narco-paramilitarismo, no habrá paz, ni total, ni parcial, ni territorial... continuará la guerra, porque el pueblo víctima de ese Estado, tiene pleno derecho a resistir y a defenderse.

Asesinados de la semana

Lida Katherine Rojas Torres, dirigente cívica y defensora de Derechos Humanos de la vereda Plan Brisas de Aguazul, Casanare; fue asesinada el 23 de noviembre en inmediaciones del caño La Carbonera, a 100 metros de un puente en la vereda El Triunfo.

El 23 de noviembre asesinaron tres personas en el barrio Centenario sobre la vía Panamericana, en el sector de Amparo de San José del municipio de **Ipiales, Narifño**.

El 27 de noviembre en el barrio Miraflores del municipio de **Policarpa, Narifño**, perpetraron una masacre que dejó 4 víctimas fatales.

Cinco personas fueron asesinadas el 27 de noviembre en el barrio El Voladero del municipio de **Ipiales, Narifño**, cerca del Puente Internacional de Rumichaca.

Lorenzo Pascal Guanga, líder indígena que se desempeñó como Gobernador suplente de la comunidad Anza Mapí del Resguardo Indígena Awá El Gran Sábalo, Narifño; desapareció el 24 de noviembre de 2024, en el sector conocido como Las Palmas, y fue encontrado el 28 de noviembre sin vida y con signos de tortura a orillas del río Nulpe.



¿DONDE ESTÁ LO ALTERNATIVO DE ESTE GOBIERNO?



Javier Mauricio Galvis Flores

Esta semana, el debate nacional sobre el sistema educativo y sobre el talante de los voceros del gobierno y sus aliados, agregó dudas sobre el carácter alternativo con que se autodenomina el actual gobierno progresista.



VIERNES 29 DE NOVIEMBRE

La incoherencia de los congresistas

Ángel Páez @ampaego2015

Incoherencia Es hacerse elegir con el voto popular y luego, en el Congreso, oponerse a las Reformas Sociales que quieren mejorar las condiciones existenciales de las comunidades.

Carolina @CaritoVargas_HS

Los congresistas electos deben obedecer el mandato popular y legislar para sus electores, no venderse a los empresarios y las multinacionales.

MIÉRCOLES 27 DE NOVIEMBRE

El sistema educativo está mandado a recoger

Sandra Garzón @SamiGarzon94

De las barbaridades que dijo la congresista @SusanaBoreal, solo hay una con la que coincidido y considero que es la almendra del pastel “el actual sistema de educación esta mandado a recoger”; es urgente transformar el modelo educativo y no en gratuidad cobertura, sino en calidad y sobre todo en un plan único de contenidos, no podemos seguir teniendo educación de primera (privada), de segunda (distrital), y de tercera (rural).

María Isabel @MariaIs20444278

El sistema educativo público no sirve porque se funda en “formación” de mano de obra barata y operativa, necesitamos un sistema que forme integralmente y que sobre todo fomente el pensamiento propio y la creación de proyectos y planes que protejan los intereses de los más pobres y no continúe conservando el statu quo.





L Nieto

MARTES 26 DE NOVIEMBRE

No más políticos como Benedetti

Tere @GoezTeresita

Respecto al regreso de Benedetti, comparto y estoy totalmente de acuerdo con las reflexiones que dicen que @PetroGustavo sostiene a Benedetti para que no cuente lo que no debe contar.

Margarita Rosa @Margaritarosadf

Y otra cosa: el hecho de que sea indefendible una situación como la de conservar a Benedetti dentro del gobierno no me hace retroceder ni un milímetro en cuanto a que necesitamos continuar con el cambio nosotros, el pueblo que quiere participar en la construcción política y social de un país cansado de la guerra y la desigualdad.



24 REDES SOCIALES

LUNES 25 DE NOVIEMBRE

25N: Día de la no violencia contra las mujeres

Gloria Poyatos @medeapoma

El machismo es una enfermedad de transmisión social y su vacuna está en la educación social y desde las escuelas. #25N
#ViolenciadeGenero #LasniñasNoquierenserprincesas
#ElMachismoMata #ViolenciadeGenero.

Ivonne Ortega @IvonneOP

Nunca dejaremos que la voz de las mujeres se apague, queremos un país de iguales, más equitativo y seguro. #NiUnaMenos.

Jennifer Pedraza Sandoval @JenniferPedraz

Colombia enfrenta la cifra más alta de feminicidios en años: 745, cada día asesinan a 2 mujeres por el hecho de serlo y la mayoría, a manos de sus parejas, de quienes decían amarlas. Es imposible guardar silencio y ser indiferente. #NiUnaMenos.

A 8 años del Acuerdo de La Habana

Semanario VOZ @SemanarioVOZ

Hace ocho años, el Estado colombiano y las FARC-EP firmaron en La Habana los Acuerdos por una paz estable y duradera. Desde entonces, mucha agua ha corrido bajo el puente de la persistencia y la convicción de que una solución política negociada sigue siendo posible y necesaria.

Julián Gallo @JGalloComunes

Simón Trinidad, firmante del Acuerdo de Paz, sigue siendo un símbolo de la lucha por la reconciliación. El Gobierno aboga por su libertad como un paso hacia la #PazTotal y el cumplimiento de los compromisos asumidos en La Habana. Desde Comunes saludamos este gesto de #PazTotal y hacemos el llamado al gobierno de Estados Unidos, para que escuche el clamor del pueblo colombiano.





VIVAS

RUI

LÁGRIMAS
que
RIEGAN
mi tierra

#25N

@vocol64

@Voces_Col1964

L F Cardenas



LA ÑAPA: PAZ NO ES RECICLAR LA VIOLENCIA

Antonio García @AntonioGaELN

Ni el Estado ni este gobierno tienen política ni estrategia de paz, pues siguen persistiendo en que la "paz es la desmovilización y el desarme del ELN", y no lo que hemos pactado en la Mesa, donde la Paz son transformaciones estructurales para el bien de los colombianos.

Según Otty, se trata de llevar la máxima confusión a los teatros de operaciones, según esto no les interesa que esos procesos de diálogos evolucionen para nada. Vale la pena revisar porqué el único proceso que está funcionando y con desmovilización a bordo, es el del grupo de bandidos de HH. Eso es posible por cuanto es un grupo dirigido por agentes infiltrados de la inteligencia Militar del Estado.



SÍ ES POSIBLE DIEZMAR LA BRECHA DE DESIGUALDAD



J C Hernández

Chavela Villamil

Es irrefutable que el modelo económico capitalista fomenta la pobreza, lo que constantemente aumenta la desigualdad social, mientras incrementa el capital de un reducido grupo plutocrático.



El sistema imperante que concentra el capital en un reducido grupo plutocrático, hace incremental los indicadores pobreza (monetaria y multidimensional), generando grandes déficits del Gasto Social, que los Estados son incapaces de subsanar ya que el modelo en sí mismo es deficitario; a la vez que incrementa constantemente la brecha de desigualdad social, a tal punto que hoy es insostenible.

Durante décadas el modelo capitalista ha venido experimentando una crisis que ha contraído paulatinamente la economía global, lo que ha conllevado la desaceleración de la economía mundial, afectando la sostenibilidad fiscal de los países sin importar si son desarrollados o en desarrollo, impacto que se siente con mayor fuerza en los países dependientes del capital extranjero, obligando a decenas de países a incrementar constantemente su Deuda Externa (DE), por medio de suscribir constantemente empréstitos con la Banca multilateral, con los que sostienen el statu quo y su régimen económico y político, permitiendo que las potencias económicas injieran en las políticas económicas de los países deudores.

Según el Comité de Oxford de Ayuda Contra el Hambre (Oxfam, por su sigla en inglés), la desigualdad social global contribuye a la muerte de al menos 21.000 personas cada día, a su vez, desde la aparición de la pandemia los diez hombres más ricos del mundo vieron crecer sus fortunas en una media anual estimada de 1,5 billones de dólares, la Directora Ejecutiva de Oxfam afirma que “un sistema económico que permite a un puñado de personas amasar tan grandes fortunas, mientras miles de millones pasan hambre y sin la atención médica adecuada durante una pandemia, es un acto abierto de violencia dirigido a grandes franjas de la humanidad” [1].





N Angarita

La pobreza y la desigualdad son insostenibles

El Informe Panorama Social de América Latina y el Caribe 2024 de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), concluye que al cierre de 2023, más de 172 millones de personas presentaban un déficit en el cubrimiento de sus necesidades básicas. La pandemia intensificó las brechas de pobreza (monetaria y multidimensional), generando en la región niveles de pobreza extrema (miseria) del orden del 13,7 por ciento; el año anterior la pobreza general alcanzó una tasa de 27,3 [2].

La dependencia que tiene nuestro país del capital extranjero y la desaceleración de la productividad y el mercado interno, han conllevado a que continuemos con grandes déficits en



los indicadores de pobreza y desigualdad; según la CEPAL, Honduras, Colombia y Argentina son los países con mayores índices de pobreza en la región, siendo Colombia el segundo país con mayor pobreza y el primero en desigualdad, en América Latina.

La baja productividad y la baja capacidad de compra de los sectores socioeconómicos medios, medio-bajos y bajos, incrementan la deceleración económica existente y hace más difícil la posibilidad de una recuperación económica, por lo tanto, el país está lejos de alcanzar un punto de equilibrio a largo plazo. El incremento en las ventas que reflejan algunos sectores de la economía, se percibe como un leve aumento del comercio y de las utilidades, pero esto, no se refleja en aspectos como la recuperación del empleo ni la formalización del trabajo informal, solo repercute en el repunte de las utilidades de las grandes empresas y las corporaciones.

Nuestra economía solo es viable si cambiamos el modelo

Durante décadas gran parte del país y en especial las zonas periféricas han estado sumidas en un total abandono estatal, a tal punto que carecen de servicios fundamentales como alcantarillado y agua potable; lo que conlleva a que crezca constantemente la pobreza multidimensional, y con mayor fuerza se incrementa la pobreza monetaria, en gran medida por el bajo poder adquisitivo per cápita, que a su vez está determinado por la falta de empleo formal, y la sobre proliferación del subempleo -rebusque-, que ni incrementa el poder adquisitivo ni mucho menos permite suplir las necesidades básicas.





N Angarita

@vocol64 
@Voces_Col1964 

La marcada contracción de la economía requiere que el Gobierno trace un plan de emergencia, que en plazo inmediato debe centrarse en la disminución del Gasto Corriente (burocracia, guerra, pago de intereses de Deuda Externa) y el incremento del recaudo, centrandó este último no en la captación por masa de capital (afecta a capas medias) sino en la captación por volumen de capital neto (afecta al gran capital). Nuestra política económica debe estar fundada en favorecer a todos los colombianos, en especial en subsidiar capas bajas de la sociedad, además el desarrollo sostenible debe tener como eje central el aumento del poder adquisitivo per cápita y la disminución de los beneficios fiscales y tributarios de los mega empresarios; en otras palabras, como sociedad debemos luchar por una política económica que disminuya el Gasto Corriente e incremente de manera integral el Gasto Social.

Dar solución a la crisis económica del país implica congelar los montos destinados a la DE y en el mediano plazo renegociar este pasivo; además, la política estatal debe desarrollar un plan estricto de austeridad fiscal, que desde luego debe contemplar la disminución de la carga burocrática y decrecer el Gasto Corriente. La reactivación y la solidez solo es posible incrementando el flujo de capital líquido y mejorando el poder adquisitivo per cápita, lo que tiene implícito dar solución al desempleo, a la vez que se desarrolla un plan de formalización del empleo. Por lo tanto, es inaplazable un cambio estructural de la política económica y laboral, en otras palabras, se debe incrementar la tributación de las grandes empresas y de los grandes capitales, generando una política redistributiva que invierta este dinero en planes de desarrollo integral sostenible que dé prioridad a la inversión nacional y merme la inversión de capital trasnacional.

[1] Las desigualdades empobrecen y matan. Oxfam, 17-10-2024.

[2] Cepal calcula que Colombia es el segundo país con mayor pobreza de América Latina. Valora Analitik, 28-11-2024.



MATARON A COCO



Julieth Gaitán

Recuerdo cuando conocí a Coco. Él era un líder innato, de esos que la gente seguía con tan solo mencionar unas palabras. De esos que trabajaba día y noche, que hablaba sin pelos en la lengua y que nos invitaba siempre a dar la pelea.



Coco era el primero en la asamblea, en la olla, en la calle, en la primera línea, al que no le daba miedo nada, quien con fuego avivaba el fogón del alimento y se defendía de las tanquetas enemigas.

Aún recuerdo cuando nos conocimos. Él con sus arengas, con la rabia en sus ojos y sus piedras cargadas de sueños. Nos encontramos días después en una reunión, con su parche tropelero, esos ñeros y ñeras del barrio dispuestos a todo, a morir si era necesario por ver un futuro diferente, una posibilidad entre la nada, esa nada que nos inunda a las de abajo y nos lleva a pensar que no hay más que eso para nosotras, nada.

Recuerdo que conspiramos, camellamos para hacer real nuestros proyectos, planes y apuestas, que en ese momento del Estallido Social eran las del pueblo que estaba en la calle luchando. Hicimos actividades en el Portal de la Resistencia, en parques, en los barrios aledaños: eventos, conciertos, jornadas artísticas. Recuerdo que huertíamos, hicimos brigadas de salud, compartimos la olla comunitaria, tropeleamos. Nos parchábamos en el parque a tomar tinto y conspirar lo que seguía. Yo con ganas de compartirle mi sentimiento y mi pensar rojo y negro, y él con toda la fuerza para organizar una revolución popular.

Tiempo después, Coco se lanzó de Consejero de juventud, un espacio que sabíamos que poco o nada serviría para incidir en la política del país, en los cambios reales que todos queríamos en la calle. Pero, aun así, muchos se lanzaron desde diferentes lugares a disputar un escenario más, un poco de esos 'paños de agua tibia' que el Estado nos lanza para que nos hagamos una falsa idea de que su democracia sirve de algo. Por supuesto que nos frustramos. Coco ganó un escaño, pero nunca hubo una real posibilidad de cambiar la realidad inmediata.





F Ríos

Tiempo después nos cerraron el Portal de la Resistencia que durante casi 5 meses fue nuestro bastión de poder popular, porque lo vivimos como poder popular. Vivimos la autogestión colectiva. Vivimos la posibilidad de decidir qué hacer con nuestro barrio: arte, cultura, educación, comunicación, alimento, salud, asambleas y defensa callejera. Dígame usted si eso no es poder popular. 5 meses en los que noche tras noche la policía nos golpeó, reprimió, gaseó, nos perfiló, pero no nos derrotó. 5 meses en los que intentaron apagar la llama en el portal, ese pequeño espacio en el sur occidente de la fría Bogotá. En medio de la lucha, el Portal nos perteneció, a la gente de abajo, al parche, a las vecis y las doñas, al vecino de la chaza, al tendero, a la primera línea, a las ñangas, a la prensa popular, a los niños y las niñas, al barrio.



Con Coco dimos la pelea contra las instituciones para volver a ese lugar. Volver a tener un Portal en nuestras manos, para bailar, cantar, leer cuentos y hacer nuestra ollita comunitaria. Pero la institución siempre nos negó la posibilidad de volver allí, de hablarle a la gente. Y claro, ya teníamos menos fuerza. No podíamos pisar nuestro Portal Resistencia, porque de inmediato teníamos encima 4 tanquetas y decenas de tomboos atacándonos.

Cuando tuvimos más confianza, Coco me contó que estaba con las disidencias, con Gentil Duarte. Me entristeció la noticia, lo alerté, le dije que no era gente de confiar, que esa gente no era lo que decía ser. Me enojé al saber que esa banda de narcoparamilitares estaba llevándose a los compas del Portal bajo ideas falsas de revolución. Algo tan diferente a mi familia, la familia Elena, la guerrilla roja y negra, al ELN, la insurgencia armada real que queda en este país. Pero Coco ya estaba muy encarretado.

Luego me enteré de que a Cocolle daban 500 mil pesos mensuales. Mala esa. Los estaban convenciendo con dinero. Tan distante del ELN donde llegas por conciencia propia y voluntariamente, no porque te pagan. ¡Qué berraco eso, mano! Es que en este país sin oportunidades pa' los jóvenes, sin posibilidad de educación, empleo ni ocupación, resulta sencillo comprar conciencias cuando no hay un plato de comida ni casa pa' vivir. Y bueno, esa banda narcoparamilitar que son las disidencias de las FARC se aprovechó de esa situación para engatusar a un puñado de jóvenes que querían cambiar el mundo, su mundo. Le insistí a Coco que no se fuera, pero no hubo vuelta para atrás.

Esa gente dizque revolucionaria, esa banda paraca, se llevó a los compas, a nuestros ñeros. Los desterritorializaron a todos y los mandaron pal' Caquetá, a cuidarles sus rutas de narcotráfico y a asesinar al mismo pueblo por el que estaban luchando. Esa gente nos mató la posibilidad de ver un líder



SOMOS MUCHO MÁS
QUE UN "PUEBLO" ..



... SOMOS

LOS



TRABAJADORES

@vocescol64

@Voces_Col1964

magnífico como pudo ser Coco o Bigotes, frustró la posibilidad de que él pudiera liderar un movimiento popular grande y fuerte en el Portal de la Resistencia, allí donde escribimos las primeras líneas de la insurrección popular en el suroccidente de la ciudad.

¡Qué pesar! ¡Qué pesar que jóvenes como Coco se fueron engañados por esa gente que tanto daño ha hecho a este país y a la lucha revolucionaria!

Todavía me arrepiento por llegar tardíamente a la vida de Coco, no lograr hablarle de este camino de liberación nacional, donde construimos lucha social y política, solidaridad con nuestro pueblo, levantamiento popular, aquí donde sí creemos en el poder del pueblo para gobernarse, para plasmar sus planes de vida, para ser poder.

Me enteré del asesinato de Coco en un campamento eleno, con muchos hombres y mujeres que, así como yo, se entristecieron del cruel destino que él tuvo, y que también se enfurecieron por la actuación paramilitar de esa narcobanda.

Con esta noticia reafirmé mi compromiso y convicción en el ELN como proyecto de vida, me enorgullezco de ser parte de esta organización que me ha permitido formarme y proyectar la lucha revolucionaria en nuestro país. Esta es una organización que me ha fortalecido para seguir forjando en los barrios organización social y poder popular. Lo único seguro es que ni esa narcobanda ni el Estado burgués asesinarán los sueños ni las múltiples posibilidades que tenemos para hacer la revolución.

Y en tu memoria, Coco, seguiremos luchando desde los barrios, construyendo bibliotecas y huertas, incendiando los CAIS, confrontando el paramilitarismo, bloqueando las vías y avivando el fuego para abrir los caminos de justicia y dignidad en Bogotá y las ciudades de Colombia.



EL SAHEL REBELDE



Anais Serrano

La descolonización en África viene desde los años 60, al que se oponen las potencias occidentales, sobre todo Francia, Reino Unido y Estados Unidos, saqueadores históricos de los bienes naturales del rico continente africano, dejando allí pobreza, hambre y guerra a los pueblos colonizados.



En el África subsahariana, el territorio conocido como el Sahel, una franja que separa el desierto del Sahara con las grandes sábanas centroafricanas, ha estado en el ojo de la mediática mundial, producto de una serie de golpes de Estado en Mali, Guinea y Burkina Faso, en menos de dos años. Los tres levantamientos militares, responden a lógicas históricas, geográficas y culturales muy similares.

Resistencia al colonialismo

Los procesos de liberación de la segunda mitad del siglo XX de la colonización francesa, no se completó por cuánto el proceso de "descolonización" se mantuvo con una "transición" tutelada por los mismos franceses, que nunca terminó de apartarse de sus antiguas colonias y mantuvo su imposición cultural y económica, está última a través de imponer el Franco como moneda obligada, sumado a la explotación extractivista monopolizada por las corporaciones francesas. En esos años, la rebelión de Thomas Sankara, dió origen a Burkina Faso levantando las banderas de la Liberación Nacional a la luz del marxismo, y hoy su nombre comienza a suplantarse al de los colonizadores en las calles de esta nueva Unión Africana.

Al comenzar el siglo XXI, surge una nueva movilización de los pueblos del Sahel, que intentaron frenar sembrando diferentes grupos terroristas por parte de las potencias europeas y Estados Unidos. Los intentos de estabilizar la economía y la democracia en los diferentes países del Sahel, fueron agredidos por ataques permanentes de mercenarios como Al-Qaeda, Daesh y Boko Haram. La violencia desatada por estos grupos justificó la presencia de fuerzas militares europeas, bajo la excusa de "estabilizar la región", para resguardar una mayor presencia de empresas extractivistas y una mayor injerencia del gobierno francés.





Esta infame estrategia fue acumulando rencores y sentimientos antifranceses y anticolonialistas en la región, ante el evidente contubernio entre las fuerzas militares occidentales con los grupos terroristas, que socavaban la estabilidad política, permitían el saqueo permanente de bienes naturales, impidiendo sostener una mínima capacidad económica para brindar condiciones alimentarias y de servicios básicos para la población, azotada además por el cambio climático.

Llegan Gobiernos democratizadores

En respuesta emergen golpes de Estado en el Sahel, con los que retorna a la región un quehacer descolonizador y una postura panafricanista. El legado de Sankara se expande nuevamente, definiendo el pensamiento político y el accionar del África rebelde.



El 6 de julio de este año, los líderes de las juntas militares de Malí, Burkina Faso y Níger se reunieron en la capital de este último país, para abordar diferentes acuerdos y de ese encuentro nace la Confederación de Estados del Sahel (AES), con el propósito de fortalecer la integración en múltiples ámbitos:

En lo militar, establecieron una nueva fuerza militar conjunta para combatir la amenaza terrorista en esa región, que ya ha realizado ejercicios conjuntos en los que participaron, además, Togo y Chad.

En lo económico, han creado un banco de inversiones y un fondo de estabilización, así mismo planean abandonar el Franco-CFA y se establece la libre circulación de bienes y personas entre los tres países.

En términos de la diplomacia y de la independencia, toman la decisión de abandonar la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO), ya que ese instrumento está subordinado a Occidente. La CEDEAO amenazó y ejerció presión sobre las Juntas Militares por su postura descolonial, impuso sanciones e incluso propuso, en conjunto con Francia, una intervención militar en Níger.

Las propuestas de la Alianza de Estados del Sahel, ha recibido apoyo de los pueblos de la región. La seguridad no solo ha estado en manos de las Juntas Militares que tomaron el poder, sino, y sobre todo, de las milicias populares que lograron sostener el control de muchas poblaciones haciendo frente a los ataques mercenarios. En medio de la disputa geopolítica la alianza con Rusia ha aportado apoyo militar y de infraestructura.

Los pueblos del mundo debemos estar atentos a las formas de desarrollo de estas apuestas liberadoras, aprender de ellas y reconocer las acciones de la solidaridad eficaz que se requieran para sustentar en el tiempo la liberación del Sur Global.



“ Han utilizado armas occidentales de largo alcance contra Rusia, entonces los rusos tomaron represalias con el nuevo sistema hipersónico balístico de medio alcance Oréshnik, viajando a más de Mach 10 (12.350 km/h), simplemente no puede ser interceptado por nada en el arsenal colectivo de Occidente. Eso incluye a EEUU. Hace tiempo ha quedado atrás la Operación Militar Especial: esto es una guerra a vida o muerte entre la Otan y Rusia. Los estadounidenses pueden haber olvidado que fue Trump 1.0 quien retiró a EEUU del tratado INF en 2019; si EEUU se hubiera quedado, Rusia no habría desarrollado el Oréshnik. ”

Pepe Escobar. El misil ruso que vuela tres kilómetros en un segundo.
[Observatoriocrisis.com](https://observatoriocrisis.com), 24-11-2024

